



Table with columns for 'EUROPA' and 'AMERICA' listing various cities and their dates.

LA CRONICA

BUENOS AIRES, OCTUBRE 20 DE 1854.

El pueblo de las Conchas y su porvenir.

Entre los pequeños pueblos de nuestra campaña existe uno, cuya posición geográfica, estension territorial y belleza le llaman á jugar un gran rol en el drama de nuestros futuros destinos.

Un pueblo sobre el cual, la naturaleza, pródiga y manifiesta, ha derramado inmensos dones que el hombre no se ha apresurado aun á recoger.

Ese pueblo se halla cruzado por un río, cuyas periódicas inundaciones lo bañan, convirtiéndolo en una de esas islas del Mar Adriático, á quienes la poesía y la historia han inmortalizado.

A ese pueblo rodean riquísimas y numerosas islas, ríos y canales navegables de la mayor importancia, y con poco que el hombre hiciera de su parte para delatarlo sería uno de los mas ricos, de los mas bellos y mas poderosos centros de población y de trabajo.

Ese pueblo existió en otro tiempo y se llamó Las Conchas.

De treinta años á esta parte agoniza; no vive, puede decirse sino en la memoria, á por la fuerza misma de su robustez, y de 4 ó 5 mil habitantes que poseía, hoy contará apenas con 500.

La historia comercial y política de la República Argentina ha destinado bellas páginas á ese pueblo, que en algun tiempo fué el centro del comercio del Paraná y el Uruguay, y cuyos soldados se hicieron célebres en las campañas de la independencia. Sin embargo, y como dejamos dicho, ese pueblo agonizaba.

Por fortuna para el país, el sentimiento patrio y el amor á la localidad fueron superiores á toda otra consideracion en el ánimo de algunos ciudadanos afortunados allí, y esta ha sido la salvacion del pueblo de las Conchas, á quien se acaba de dar una nueva existencia.

Esos pocos vecinos, unidos en familia como en la era patriarcal, han hecho frente á la soledad y decadencia de su pueblo, y agrupados en torno de su pequeña iglesia, con la fé que inspira la religion, han dividido á lo que parece el porvenir, que hoy se ofrece á sus ojos, risueño y lleno de alhajados esperanzas.

En la fé es la que acaba de triunfar, dando nacimiento á la construccion de un puente sobre el rio del Tigre, y preparando otra porcion de mejoras que indudablemente van á colocar el pueblo de las Conchas en una posicion ventajosa y á restituirle con usura su perdida importancia.

Los terrenos de las Conchas, que hace un año nadie habria querido ni de valde, son hoy buscados con avidéz y solicitud.

La comision de solares tiene en estado de despacho mas de 50 solicitudes de terrenos para poblar, y muchas propiedades abandonadas empiezan á reedificarse.

Toda esta revolucion social, todos estos progresos son debidos al buen espíritu y á la fraternidad que reina entre los vecinos de las Conchas, que puede enorgullecerse de tener en su seno hombres tan patriotas y celosos del adelanto del pais como los señores Cebej, Alcorta, Hernandez, Bullrich y otros.

Apenas se ha resuelto la construccion del puente sobre el rio del Tigre, en el cual son accionistas gratuitos todos los vecinos de las Conchas, aun aquellos mas desgraciados, la comision municipal reunió el vecindario, pidiéndole cooperacion para la compositora de las calles y caminos. Este llamamiento fué tan feliz como el primero; todos los vecinos se han prestado de la manera mas franca, habiendo quien, no teniendo dinero ni otros elementos que ofrecer, ha ofrecido OCHO dias de trabajo personal. Un pueblo que tiene tales ciudadanos está indudablemente destinado á grandes cosas.

Todos estos hechos, de que estamos en posicion, nos autorizan á presajiar los dias futuros del pueblo de las Conchas, cuya resurreccion es un suceso de que deben felicitarse todos los amigos del pais.

Conjuramos pues á los inteligentes y patriotas vecinos del partido de las Conchas á seguir adelante, ofreciéndoles desde ahora nuestra gratitud y aprecio como arjentinos y como amantes de la civilizacion—la decadencia de un pueblo es lo mismo que su muerte; y un pueblo que muere es una estrella que se eclipsa sobre el cielo de la civilizacion.

Cuerpo de Inválidos.

En otra ocasion dijimos á nuestros lectores que la Comision nombrada por el Superior Gobierno para la mejora del cuerpo de inválidos se ocupaba de la confeccion de un proyecto que muy pronto seria elevado á la superioridad, y que segun ese proyecto, entendiamos que se trataba de formar un pueblo en Los Santos Lugares. Habiendo adquirido hoy nuevos y mejores datos vamos á darlos á la luz pública.

Efectivamente; la Comision Militar encargada de la mejora del Cuerpo de Inválidos, compuesta, como se sabe de jefes de la mayor distincion, ha formulado un proyecto que ha debido elevar ayer mismo al Superior Gobierno: su espíritu es poco mas ó menos el siguiente:

Organizar un Cuerpo de Inválidos con sus respectivos jefes y oficiales.

Igualar los sueldos, por clases y graduaciones, para que no resulte el fenómeno de un sargento goce mas sueldo que un alférez.

Aumentar un 25 p. 3 al sueldo de los inválidos rejimentados.

Reunirlos en un punto, con erranda la disciplina y facilitándoles terreno para la labranza.

Dejar á los Inválidos en el perfecto derecho de pertenecer ó no al cuerpo que se forme, y de entrar en él cuando les parezca.

Estos, si no nos equivocamos, son los puntos generales del proyecto.

Uno de los vocales de la comision ha creído resolver el problema de la manera mas feliz, indicando el viejo edificio de la Recoleta podia perfectamente ser destinado para cuartel de inválidos.

En efecto, la idea no puede ser mas acertada. En la Recoleta pueden alojarse no digamos mil hombres, que á lo sumo forman hoy el cuerpo de inválidos, sino hasta 3000.

La Recoleta es un punto militar de la mayor importancia.

Allí existe una capilla que es indispensable para los inválidos.

Hay local para establecer un hospital y botica.

Hay ademas campo de labranza: tiene todo en fin.

Es un edificio público que hoy está abandonado y que corre riesgo de derrumbarse, si no se atiende.

No creemos pues que deba trepidarse. Los inválidos, viviendo en comunidad, serán menos desgraciados. El gobierno á mas de su sueldo, los vestirá y alimentará; y ellos podrán contribuir al rancho con su trabajo, cultivando la tierra; y cuando el pais los necesite, ellos podrán formar en una ala de nuestro ejército, con gran ventaja de la causa pública: persona competente nos asegura que de los inválidos pensionarios se puede organizar hoy una fuerza útil de mas de 400 plazas.

Por todo esto creemos que el proyecto de la comision militar ha de ser aceptado y puesto en ejecucion.

Agricultura.

Creemos rendir un verdadero y muy importante servicio á nuestros agricultores publicando el siguiente extracto, tomado de una obra inédita, escrita por un hijo del pais por muchos años consagrado á esta noble industria. Obra que entendemos debe ver la luz pública.

MODIFICACION

En las operaciones de la cosecha del trigo, cuyas ventajas se manifiestan á continuacion de los perjuicios ocasionados por el actual método de cosechar.

1º Para cosechar el trigo segun costumbre, es indispensable esperar á que las espigas se hallen demasadamente secas y en estado de desgranarse por el motivo que se matifará despues: ta circunstancia ocasiona mucho desperdicio del grano al tiempo de segar la planta, y mucho mas en el acarreo á la hera que se efectúa en pelotas de cueros apretados fuertemente con guascas y arrastradas á la cincha de caballos sin precaucion alguna.

2º Cortado y acarreado el trigo de esa manera, se forma con él un gran monton en el centro de la hera, que se llama la parba, y se procede á pisarlo, pero como la caña se halla muy venenosa, á pesar de estar secas las espigas, con el pisoteo de las yeguas se forma una masa apumandada, por cuyo motivo se hace preciso removerla repetidas veces con las horquillas á fuerza de muchos brazos, y volverla á pisar hasta que se consigue al cabo deshacerla y convertirla en paja menuda.

En esta operacion tan fuerte y engorrosa se ocupa mas ó menos tiempo segun el calor y la sequedad de los dias lo permitan. Si son favorables el labrador queda contento por que no ha hecho gastos mas que los ordinarios, y recojido el trigo sin detrimento alguno.

3º Si el tiempo se descompone anublándose ó lloviendo aquí son las angustias para el labrador, como sucede con frecuencia. En el caso primero tiene que tardar mas tiempo que el comun por que la caña demora mas en cortarse, y en el segundo mucho mas, pues que tiene precision de remover la hera, sacar, estender y secar tanto el trigo pisado ya como el por pisar, y despues de seco volverlo á acomodar de nuevo en la hera para concluir el trabajo. Si en este estado vuelva á llover tiene que repetir la misma operacion hasta que al fin puede ponerlo en disposicion de aventarlo y recojerlo limpio, aunque con un grande detrimento, no solamente en el mayor desperdicio que ha sufrido, sino tambien por haberse arduo á brotado el grano, cuyo precio es entonces muy inferior al comun.

4º En estas operaciones no solamente se sufre el perjuicio de los excesivos gastos que algunas veces son superiores al valor del trigo que se ha podido levantar, sino tambien que el resto del trigo que ha quedado en pie sufre el desperdicio del grano que se derrama por sí mismo, desahozándose la espiga por haber pasado el tiempo penoso de su recojida.

Todos estos inconvenientes y perjuicios pueden evitarse haciendo la modificacion siguiente—

Bastará que la caña este madura y antes que la espiga se seque demasiado, deberá cortarse el trigo volteándose á un solo lado, y despues que el sol haya disipado la humedad del sereno, formase gavillas del grosor del cuerpo de un hombre, en sus cabezas bien apretadas con huascas, ó con filástica, condizcense despues acomodadas en castillos ó en pelotas de cuero segun costumbre, al lugar mas apropiado destinado á depositarlo; formese en él una parba redonda cuyo diámetro y altura sea correspondiente á la cantidad de trigo que pueda cortar y acondicionar en un dia el número de peones disponibles. Las gavillas amarradas se colocarán sobre el círculo que describa el diámetro de la parba con las cabezas para á fuera, y las espigas para adentro. En este orden se levantará la parba á plomo, quedando

amarrada solo las gavillas que tocan su pared, y las que ocupen el centro se desahozan despues de acomodadas. Levantada la parba ha la altura correspondiente, se colocará cada capa de gavillas amarradas como una ó dos pulgadas para adentro, de modo que vaya disminuyendo por grados en forma piramidal, y acabe en una punta.—Esta deberá asegurarse y cubrirse con un pequeño lienzo encerado, ó en su defecto con uno ó dos cueros asegurados con sogas y estacas clavadas en la pared de la parba, las cuales se removeran apretando la tapa conforme vaya bajando la parba de su altura.

Este método tiene grandes ventajas sobre el comun. En primer lugar realizar la cosecha en un tiempo mucho mas corto, porque el trabajo diario se aprovecha en el trigo que se corta y asegura la parba, libre de las eventualidades del tiempo, y perjuicios que se han mencionado. En 2º aborrar el desperdicio inculcable del otro método, en el trigo, en el acarreo, en la hera y en el deterioro del grano. En 3º empezar la cosecha antes del tiempo comun, sin esperar que el grano se seque enteramente pues la experiencia ha enseñado en otras partes, que no solamente no hay riesgo en esta operacion, sino que ofrece la ventaja de conservar el trigo por este medio mas cantidad de gluten, y por consiguiente un peso mayor en igual cantidad de volumen. En 4º quedar espedito para pisar y recojer el trigo limpio en el tiempo que se quiera, aunque sea en el invierno en los dias que no llueva. En 5º poder conservar el trigo en la parba hasta el tiempo en que pueda tener el precio mas alto en la plaza, libre del gorgojo y otras inconvenientes y gastos que ocasionan los graneros.

Con la mira de poner mas en claro las ventajas de este método, y la seguridad que ofrece su ejecucion, se va á manifestar el resultado que dio una parba trabajada de la manera espuesta en un año muy lluvioso en la cosecha por cuyo motivo el labrador que la trabajó habia perdido casi en su totalidad una sementera de 20 fanegas de trigo verificada en el orden comun, salvando de los restos solamente 200 de trigo sano y superior que produjo la parba. Se trabajó pues esta en el orden que he manifestado, habiéndose conservado sin lesion ni deterioro alguno hasta fines del mes de Abril, á pesar de las abundantes lluvias y temporales de viento que sufrió. Puesta la hera en circunferencia de la parba, se procedió á pisarla en tendidas, es decir en pequeñas porciones, arrollando el trigo pisado de una porcion contra el cerco de la hera para dar lugar á pisar las otras. Como la caña del trigo se hallaba ya demasadamente seca, se efectuó esta operacion con la mayor facilidad, prontitud y economia de brazos, pues que un dia escaso solamente fue necesario para pisar y dejar acondicionada en el centro de la hera esa cantidad de trigo que produjo 200 fanegas. Al dia siguiente con un viento muy fresco se aventó toda esa porcion, porque no era para sino polvo lo que se separaba del grano, quedando este sin una granza, tan limpio y sin troso como si se hubiese beneficiado en una máquina.

Adviértase que si el beneficio de esta parba tan grande se efectuó en dos dias, el de las menores que se proponen se efectuarán en uno solo, salvando el riesgo de una lluvia por la noche. Respecto al tiempo que exige la formacion de una parba se salva el mismo riesgo.

En resumen si se examinan por personas que tengan conocimientos prácticos la diferencia de ambos métodos, se sacará en consecuencia á no dudarlo, de que imparta en un duplo el valor del trigo de una sementera igual, recojido segun el nuevo método, por la mayor cantidad, peso y calidad del trigo que puede recojerse, y en una mitad menos los gastos que demanda, esto es comparando al producto y á los gastos del otro método en un tiempo favorable y sin contar con las lluvias que sobrevengan por que entonces ya no cabe comparacion alguna.

Cámara de Senadores.

SESION DEL 26 DE OCTUBRE.

(Conclusion.)

El Sr. Calvo. Hay efectivamente algunos puntos en el Proyecto de Ley remitido por la Cámara de Representantes defectuosos, como los ha señalado el Sr. Senador miembro informante de la comision, pero en cambio, él sanciona un principio, un principio que aun cuando efectivamente en este ramo no se pueda llevar á su última expresion, sin embargo tampoco impide su sancion que la compañía existente hoy continúe en ejercicio.

El año 30 se fundó esta sociedad, concediéndole el monopolio esclusivo de el practiceage; no hago cargo en esto á la sociedad actual cuyos servicios yo mismo he presenciado á la entrada y la salida de nuestro rio; pero creo que ha llegado el tiempo de que lo que hace la compañía actual, pueda hacerse tambien por otras compañías que tengan igual idoneidad. El proyecto de la cámara de Representantes destruye esta esclusiva y es una de las cosas buenas que tiene: deja á juicio del Gobierno la reglamentacion de las compañías; y por consiguiente si el Gobierno considera útil ó necesario la existente, confirmará su reglamento, pero sin el privilegio esclusivo de que ha gozado, que por otra parte siempre y en el último resultado ha de tener mientras no se establezcan otras compañías.

El proyecto de la Comision del Senado, es mas bien que un proyecto de ley, un contrato de la sociedad con el gobierno, porque establece, derechos y deberes; hasta que punto la comision de Hacienda ha podido contratar y determinar sobre una materia puramente administrativa, otros mejor que yo podia dilucidarlo; pero yo encuentro la importancia del Proyecto de la Cámara de Representantes en que destruye un monopolio en principio, sin destruir lo existente en su léjítimo

derecho, es decir que le quita solamente la calidad de esclusiva.

Descendiendo á la discusion de detalle, apesar de que el proyecto esta en discusion jeneral; diré respecto de la tarifa que se cree haber rebajado suficientemente, que es excesiva que es alta por dema: un buque de abalaje de quince pies de calado por 100 pesos fuertes de entrada y otros tantos de salida que vienen á ser 4,000 pesos papel moneda; los gastos de desembarque en este puerto son á veces superiores á los fletes que se pagan desde Europa, y si á esto se agregan los otros de transporte y conduccion á que obliga nuestra mala localidad, venimos á recargar tan considerablemente las introducciones que nuestro puerto no ha de ser el preferido.

Creo pues que se debe discutir el proyecto sancionado por la cámara de representantes porque en medio de sus defectos conserva un principio salvador; y estaré en contra del de la comision por que tiene mas defectos sin tener las calidades del de la otra cámara.

El Sr. Marmol.—Dijo: los dos proyectos son como dos árboles que se tocan con las ramas aun que no con las raíces; el de la sala es sobre práctico, y el de la comision sobre el practiceage; el uno vá á la libertad del ejercicio, y el otro á reglamentar la tarifa. Por lo que he oido del informe de la comision ya puedo formar mi juicio: parece reducirse la cuestion á estos términos, la cámara dice abolicion del monopolio, la comision dice continúe el monopolio. De consiguiente la discusion de estas proposiciones debe ser en particular; y por lo tanto podemos votar en jeneral.

El Sr. Cardozo.—Me parece que la naturaleza de este negocio pide que la discusion se haga en tres; así es que yo pediré que antes de votarse en jeneral este negocio, hubiese una di en ion libre. Si esta indicacion es apoyada podrá hacer efecto. La indicacion es apoyada.

El Sr. Agüero.—Opina en favor del proyecto de la comision, fundado en que si este coarta la libertad del practiceage es en favor de la conveniencia jeneral del comercio y por ofrecer mayores garantías á las mercaderías que entran á nuestro puerto.

El Sr. Torres.—Manifiesta que ha de estar bien por el proyecto de la cámara de representantes que por el de la comision, porque en él se consagra el principio de la libertad absoluta del practiceage, sobre lo que nada dispone el proyecto de la comision; y porque apesar de que en el proyecto de la comision se habla de establecer un faro y abolir el banco Chico, cosas que debería hacer el gobierno, esas no son ventajas que puede compararse á las que resulta de sancionar el principio de libertad del practiceage y abolicion del monopolio.

Se pasó á 4º intermedio. Despues de este.

El Sr. Alsina.—Si se llega á votar en jeneral el proyecto como ya se ha indicado, quiero advertir que yo he de votar en jeneral por el proyecto de la otra cámara, sin que esto importe para mí, desahozar el proyecto de la comision, porque yo concibo que en esto hay cosas útiles que pueden combinarse muy bien con las disposiciones del otro proyecto, lo cual será materia de la discusion en particular.

Relativamente al punto de la libertad del practiceage, la corta discusion que ha precedido ha acordado en ideas á los señores Diputados, y aun el miembro informante en el fondo ha venido á conformarse con la idea capital, porque su observacion principal relativamente al inconveniente de la libertad del practiceage al hace estribar en el inconveniente que traen los prácticos sueltos. El dice no obstante que si fuera posible establecer compañías, estaria de acuerdo, pero que no cree esto posible á causa de que los individuos que puedan contraerse á este ejercicio no quieran formar compañías y preferan el practiceage suelto. Esto puede remediarlo prohibiendo ese practiceage suelto, si es que realmente se cree que ese temor sea fundado. A mi juicio no lo es, porque yo creo que aunque quedasen establecidos los prácticos sueltos forzosamente han de tener que congregarse, porque no está en que ellos digan que ejercen el practiceage sino en que haya quien los ocupe, y no habrá quien esto haga porque muy responsable se haria un capitán para con el armador ó fletador, si prefiriese, estando establecida una sociedad de prácticos lemanes, á un práctico suelto que no puede ofrecer las mismas garantías que estas. Pero si á pesar de esto se cree necesario suprimir el practiceage suelto se suprime, pero queda subsistente la doctrina en que ha convenido el miembro informante de la comision, de que puedan establecerse otras compañías. He aquí porque he indicado que la discusion ha aproximado en ideas tanto al miembro informante como á los demas señores, relativamente al punto principal de que se ha tratado. Por lo demas repito que al estar por el proyecto de la otra cámara no estoy en contra del de la comision, del senado, como lo espresaré cuando llegue el caso de la discusion en particular.

El Sr. Anchorena.—E pasoque en la votacion en jeneral debían entrar los dos proyectos, dejando para la discusion en particular el determinar cual de los dos haya de considerarse primero.

El Sr. Calvo.—Creo que habiendo una sancion ya del proyecto de ley que remite la Cámara de Representantes, no podemos tratar del proyecto de la comision, concediéndole una prioridad que resultaria en menosprecio de los respetos debidos á la otra Cámara.

He opinado porque sea rechazado en jeneral el proyecto de la comision, porque se ocupa de una reglamentacion puramente administrativa, y cuya consecuencia seria entrometernos mañana á reglamentar el precio de la carne ó otra cualquiera cosa, y porque los artículos no rechazados en el proyecto de la comision, se encuentran ya con pequeñas diferencias de redaccion en el proyecto sancionado por la otra Cámara, por con-

siguiente no puede menos que embarazar la discusion el que ambos sean conderados á la vez.

Por consiguiente yo votaré por que sea desahozado el de la comision de hacienda y que la Cámara se ocupe del sancionado ya por los Sres. Representantes, haciendo en él las modificaciones que se crean necesarias, aun cuando esas modificaciones mezcan de artículos parciales pertenecientes al proyecto desahozado en jeneral.

El Sr. Torres.—Dijo: que era imposible votar á la vez los dos proyectos porq' eran contradictorios, desde que el de la Cámara de Representantes declaraba la libertad del practiceage y el de la comision del Senado la continuacion del monopolio existente.

El Sr. Villegas.—Dijo: que no podia haber cuestion sobre el orden de votar estos proyectos, porque la constitucion establecia que pasado un proyecto de una Cámara á otra, esta tenia forzadamente que considerarlo, sin que esto importe el que deba aprobarlo.

El Sr. Alsina.—Opinó porque se votara en jeneral por separado ambos proyectos; agregando que no daba importancia á esta cuestion, porque suponiendo que se sancionase el proyecto de la Cámara y se rechazase el de la comision, esto no obstante á que el proyecto aprobado fuese modificado ó adicionado con algunas de las disposiciones contenidas en los artículos del proyecto desahozado.

Habiéndose acordado en votar en este sentido resultó aprobado en jeneral el proyecto de la C. de R. R. y desahozado el de la comision.

Siendo la hora avanzada se levantó la sesion á las 11 de la noche.

Fino de Santa Lucía La Vieja.

Habiamos pensado ofrecer á nuestros favorecedores el retrato de un hombre querido y estimado en ambos mundos; de un hombre que, aunque perteneciera á la Europa por su nacimiento y elevados conocimientos, se halla vinculados á la América por sus aventuras y trabajos científicos; mas que todo, por un efecto que no se ha desmentido durante 40 años de residencia en las orillas de nuestros grandes y heramos rios. ¿Quién no vé que queremos hablar del ilustre Aimé Bonpland, del compaero en gloria y honra vejez del importador español de la América Meridional, el baron Alejandro Humboldt?

Mas, desearos que la noticia biográfica que destinamos á tan recomendable sabio, sea la mas perfecta posible; y un literato de distincion, amigo del Sr. Bonpland, habiendo prometido enviarnos en pocos dias datos importantes, referimos esperar, y diferir para ese tiempo la publicacion del retrato original que sacamos, en 1837, en un dia de visita al Sr. de Angela.

Entretanto continuamos con esta litografía para ilustrar el núm. 14 de la Revista. Felizmente y de contratiempo no nos cogió del todo desprevenidos; ya que no podemos presentar á nuestros lectores el gran botánico de América, le presentaremos la flor gigantea del Plata, el árbol monumental de nuestra tierra, el soberbio pino de Santa Lucía La Vieja, cuyo retrato sacamos de nuestra cartera, en donde lo guardabamos esperando la oportunidad de tratar de cultivo de los coníferos en Buenos Aires. La transicion, pues, parece natural, y será tal vez agradable á nuestros lectores.

Este árbol tiene cuando menos 230 años, segun las noticias que hemos tomado de su dueño y otros vecinos. Si existiesen las escrituras primitivas de la quinta á que pertenece, y cuyo nombre lleva, podríamos saber de un modo cierto su verdadera edad. Mas se perdieron, y no existe otro documento que el de la venta de esa quinta hecha, en 1822 y en pública subasta, á D. Miguel Marín, por el Estado, que la heredó de un español, muerto sin hijos y sin testar.

Las dimensiones del pino son las siguientes: 5 varas de circunferencia en el tronco, 60 en la copa, y 22 de altura. Produce al año de 800 á 1000 piñas. Está situado á tres cuartas y media de la iglesia de la Piedad, marchando en una direccion noroeste, un poco hacia el Norte. Dentro de 10 años de paz ocuparía, pues, el centro de la ciudad de Buenos Aires. Es ciertamente el mas gran vegetal que pueda hallarse en las tierras aluviales de esta parte de América en una extension de mas de 50,000 leguas cuadradas. ¿Cómo habiamos de resistir al gusto de reproducirlo, de jeneralizar la admiracion que justamente despierta, y quizá de immortalizarlo en los anales del pais?

Su magnificencia nos dá una leccion muda, pero elocuente, y es á la vez un formal desmentido á los que aseguran que no pueden criarse grandes árboles en la region del Plata. Colocamos un instante bajo su sombra, incrédulos; y si al mirar sus robustas ramas y frondosa copa no oljais vuestras error, de vosotros diremos junda de grande puede criarse en esas almas! En cuanto á mí, cada vez que paso delante de este monarca de la ciudad, levanto mi sombrero, y digo, con la voz de un corazón ajitado:

¡Salud! ¡vicio testigo y compaero de la fortuna de Buenos Aires! A tu amparo creció la civilizacion del Plata. Cuando las tempestades pajizas de la ciudad naciente se perdian en medio de las neblinas, ocultabas tu humilde frente entre la cortiga y la marrahu; hoy á la par de sus nevadas torres, eres el alto final que abraza las nevadas del universo. En un tiempo colijabas la esclavitud, el monopolio, la intolerancia religiosa, la arbitrariedad gubernativa; ahora eres el santuario de la libertad, el templo en que celebran su cañaca las poblaciones de dos mundos. Has resistido las injurias del tiempo, y hasta la hachuela de una turba de vándalos; quiera el cielo que vivas todavía siglos, para cubrir con tus hojas resistentes la ventura de un pueblo heroico.

Hemos dicho vándalos; es preciso saber que en 1840, una gavilla de mashorqueros se habian propuesto voltear el pino de Santa Lucía; afor-



